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COLUMNA ARSENAL
AUTOR FRANCISCO GARFIAS
DIARIO EXCELSIOR
 ALBUR PRESIDENCIAL
La revocación de mandato es una oportunidad única que se presenta a los mexicanos para mandar a
volar al Presidente de la República antes de que termine su sexenio, si su gestión ha sido mala o
pésima.
Pero es también una manera de ratificar el apoyo de la mayoría del pueblo a la gestión de su
gobernante.
La figura no existe en las leyes mexicanas. Es una interesante propuesta de campaña del presidente
López Obrador, que es vista con suspicacia por el abierto uso electoral que se le quiere dar.
Y es que la iniciativa original plantea que el referéndum revocatorio se realice el mismo día de las
elecciones intermedias del 2021.
“El Presidente quiere estar en la boleta”, nos dijo, de inmediato, el priista Manlio Fabio Beltrones,
apenas se conocieron las intenciones de AMLO de que la  revocación de mandato se realice durante
la jornada electoral.
La propuesta la hace bajo la premisa de que “el pueblo pone y el pueblo quita”.
No hay duda de que el tabasqueño está convencido de ganaría el referéndum. Tiene confianza ciega
en su popularidad. Goza de un alto índice de confianza.
Pero no parece estar consciente de que faltan dos años para realizar ese ejercicio y que si la
economía sigue como está y la seguridad no mejora, corre el riesgo de perder el revocatorio.
Las filas de los arrepentidos crecen. El hombre empieza a tener desgaste. Lo vemos en las
encuestas. Un verdadero albur.
AMLO afirma que propuso el revocatorio el mismo día de la elección intermedia “para no gastar”. Pero
no le creen los opositores. Yo tampoco.
Ayer dizque cedió. Propuso una nueva fecha: el 21 de marzo, día de Benito Juárez, a quien considera
el mejor presidente que ha tenido México.
Pero ese día estaríamos en medio de la campaña. Tendría que haber spots para  difundirlo, que
seguramente tendrían un sesgo propagandístico.
Los opositores no cayeron en la trampa. Ayer mismo el llamado “Bloque de Contención” –PAN, PRI,
MC, PRD– le dio respuesta en ambas cámaras: 
Sí al revocatorio, pero no en medio del proceso electoral. El bloque lo quiere después de que AMLO
cumpla tres años en el gobierno. Es decir, cualquier día después del primero de diciembre del 2021.
Sería lo idóneo ¿No?
Morena y sus rémoras quieren discutir una reforma electoral a partir de un paradigma: la austeridad. 
Argumentan que el sistema electoral es costoso y que deben abaratarse las elecciones.
Suena padre, padrísimo para electores a los que han bombardeado con la idea de que hay derroche
en el INE y salarios de insulto.
Se sabe que Pablo Gómez y sus correligionarios quieren eliminar los OPLEs, reducir o desaparecer
el Consejo General del INE; recortar a la mitad las prerrogativas de los partidos, disminuir el  tamaño
de las cámaras.
Austeridad republicana obliga. No le hace que el INE no pueda organizar simultáneamente los
comicios federales y las 32 elecciones locales.
Lo dijo ayer Lorenzo Córdova, presidente consejero del INE, en la Mesa de Análisis Reformas de
Órganos Electorales: si se eliminan los OPLEs y se quiere que el INE organice todo, éste debe
transformarse; ampliar sus estructuras en los estados, incrementar sus capacidades operativas.
“Se necesitarán más recursos”, advirtió.
Y dijo más, aunque a los “reformadores” de Morena no les guste: El sistema electoral mexicano
funciona.
“Si no fuera así, no habría sido posible la tercera alternancia en la presidencia, ni el inédito grado de
cambios de ganador que el país ha venido experimentando en los últimos años”, puntualizó.
Edmundo Jacobo Molina, secretario ejecutivo del INE,  hizo notar que no son  nuevos los discursos
que buscan hacer pasar al Instituto como una institución cara. “Iniciar una discusión aduciendo el
costo es empobrecer la misma, corriendo el riesgo de descomponer lo que funciona”, puntualizó.



COLUMNA JUEGOS DE PODER
AUTOR LEO ZUCKERMANN
DIARIO EXCELSIOR
CUANDO LOS CAPRICHOS PESAN MÁS QUE LAS REGLAS
Imagínese que usted es el director general de una corporación interesada en invertir 500 millones de
dólares en una fábrica en México para exportar productos, libres de arancel, a Estados Unidos. Sus
abogados, por un lado, le presentan todas las garantías que tendrá bajo el tratado comercial todavía
vigente, el Nafta, y el nuevo que tiene que ser ratificado por las legislaturas de Canadá, Estados
Unidos y México, el T-MEC. Ambos acuerdos le dan la certeza jurídica necesaria de que sus productos
pasarán la frontera sin tarifas. O, en caso de existir un diferendo, que se litigarán de acuerdo a los
mecanismos para resolver controversias establecidos en los tratados.
Los abogados, sin embargo, le advierten: eso mientras el presidente de Estados Unidos no invoque
la International Emergency Economic Powers Act (IEEPA), que le otorga atribuciones para imponer
aranceles si existe una “amenaza inusual y extraordinaria” para su país. Consternado, usted,
preguntará, con toda razón, ¿y para qué demonios sirven los acuerdos comerciales si Trump puede,
en cualquier momento, decretar un arancel a nuestros productos dañando el retorno de capital de los
accionistas? Con toda probabilidad, usted retrasará o cambiará la decisión de arriesgar 500 millones
de dólares en una fábrica en México.
Eso es lo que está enfrentando nuestro país. Una espada de Damocles sobre su motor externo de la
economía: la capacidad que tiene la Casa Blanca de imponer aranceles por arriba de las reglas de
libre comercio acordadas en los tratados internacionales.
Tanta negociación a fin de sacar adelante el T-MEC para terminar así. El año pasado, el equipo
mexicano, con excelentes funcionarios del gobierno saliente de Peña y entrante de López Obrador, se
esmeró por conseguir un buen acuerdo que sustituyera al vigente, tan criticado por Trump.
Meses de negociaciones, de estira y afloja, de no ceder para tragarse las “píldoras venenosas” que
puso Trump sobre la mesa. And, in the end, la arquitectura del libre comercio con EU supeditada a los
caprichos del presidente estadunidense en turno.
Tanto se habló y se rechazó la “cláusula de extinción” en el T-MEC. La idea de Trump de que se
acabara el tratado cada cinco años, a menos que los tres países acordaran lo contrario. Era una
locura. Un tratado comercial se firma para dar certidumbre a los inversionistas. Una cláusula de este
tipo haría lo contrario. México se mantuvo firme. No cedió. Pero Trump no requiere de esa cláusula
porque, en cualquier momento, nos impone los aranceles que le dé la gana invocando la IEEPA.
No sólo a los mexicanos, sino también a otras naciones. Ya lo hizo con China y ese país respondió
con sus propios aranceles a las importaciones estadunidenses. Están en una guerra comercial.
Ya lo hizo con India y ese país acaba de anunciar una serie de aranceles en retaliación. Bueno,
hombre, si ya no los hizo a nosotros y los canadienses con el arancel al acero y aluminio y tuvimos
que decretar nuestras propias tarifas que dolieron mucho en distritos que domina el partido de
Trump, el Republicano.
Hace unos días, nos salvamos que nos impusieran un arancel generalizado de 5% a nuestras
exportaciones que escalaría gradualmente a 25%. Para evitarlo, el gobierno de López Obrador aceptó
duras condiciones a fin de controlar a los migrantes que atraviesan México para ir a Estados Unidos.
Lo único que se ganó fue tiempo. Pero va a llegar el día en que, por ese mismo tema u otro, Trump
nos vuelva a amenazar con las tarifas. Y va a llegar el día en que el gobierno mexicano ya no pueda
aceptar indignas condiciones para evitarlo.
¿Y qué haremos? Pues lo que se hace en estos casos. Contratacar con nuestros propios aranceles.
Sabemos cómo. La Secretaría de Economía tiene un mapa, que heredó del gobierno pasado, de
dónde imponerlos para que le duela electoralmente más a Trump y los republicanos. Vendrá una
guerra comercial donde los dos países saldrán perjudicados. Seguramente, más México por su
actual vulnerabilidad económica.
La pregunta es si los propios estadunidenses detendrán o no el proteccionismo comercial de su
Presidente. Son los únicos que pueden hacerlo. De lo contrario, si los intereses políticos y
económicos estadunidenses no le quitan la pistolita del IEEPA a Trump, éste seguirá utilizándola. Y
eso le da en la torre a cualquier tratado comercial. Y eso afecta la certeza jurídica de invertir en México
para exportar a Estados Unidos. Y eso hace que vengan menos inversiones a nuestro país. Y ése es,
hoy en día, uno de los principales problemas económicos de México.

COLUMNA ALHAJERO
AUTOR MARTHA ANAYA  
DIARIO HERALDO DE MÉXICO
 ROMO NECESITA PEDIR AUDIENCIA
Es difícil decidir qué resulta más extraño (para los empresarios y para nosotros): que la Secretaría de
Energía haya cancelado las rondas petroleras programadas para octubre, el mismo día que el
gobierno federal firmó un acuerdo con la iniciativa privada para invertir 32 mil millones de dólares en
el país.
Que Alfonso Romo, enlace del Presidente de la Repúblico con los empresarios, se diga tan
“asombrado” como los miembros del Consejo Coordinador Empresarial y del Consejo Mexicano de
Negocios que hace cinco días firmaron ante el jefe del Ejecutivo este acuerdo; o, peor aún, que el
mismísimo Romo, jefe de la Oficina de la Presidencia de la República, tenga que solicitar una cita
con López Obrador “para tratar de averiguar cuál fue la situación”.



¿En serio, Romo necesita pedir audiencia para ver al Presidente? ¿En los cinco días transcurridos
desde la firma del acuerdo en el Club de Industriales –y la reventada inmediata que le dieron desde la
Secretaría de Energía– no han cruzado palabra?
Si esto efectivamente es así, tal como lo relató ayer el presidente del Consejo Coordinador
Empresarial (CCE), Carlos Salazar Lomelín, a los reporteros a su salida del Palacio Nacional, luego
de su encuentro con Romo; es hora de preguntarse ¿qué papel desempeña el regiomontano en la
4T? ¿Dónde quedó su fuerza y su cercanía con López Obrador mostrada en la campaña?
Porque no es la primera vez que a Romo se lo llevan entre las patas de los caballos. Recordemos tan
sólo –contra su opinión y sus promesas– la decisión de AMLO de cancelar el aeropuerto de Texcoco.
Es el golpe más duro y seco que había recibido. Ahí perdió confianza y credibilidad frente a los
poderosos.
Muchísimo trabajo le ha costado recuperarse desde entonces. El convenio firmado con la cúpula
empresarial de los 32 mil millones de dólares de inversión este año para darle “un empujón” a la
economía, parecía poner a Romo de nuevo en la ruta perdida.
Ni un día le duró el gusto.
A nombre de la IP, Salazar Lomelín expresó su situación así: “(Vinimos) a mostrarle nuestro
asombro…, porque, por un lado, firmamos un convenio para promover la inversión, entre otras cosas,
del sector energético; y, por otro lado, esta sorpresa, que sin decir agua va, se cancelan los
contratos”.
¿Qué respondió Romo?
“Alfonso me dijo que él también se sentía totalmente asombrado por esta situación…., que de alguna
manera está sorprendido por lo que había pasado ese día y que estaba pidiéndole una cita al
Presidente para tratar de averiguar cuál fue la situación.”
Triste papel, ¿verdad?
GEMAS: Obsequio de los diputados priistas: “El @GPPRIDiputados está en contra del retiro de
cafeteras y hornos ¿Acaso la siguiente medida será obligar a empleados de San Lázaro a tomar café
frío? #AusteridadAsíNo”

COLUMNA  TEMPLO  MAYOR
DIARIO  REFORMA
CON ESO de que Morena tiene mayoría en la Cámara de Diputados, no se preocupa en planchar las
iniciativas; y ahora con el recorte presupuestal en San Lázaro, no van a poder planchar ni la ropa.
ENTRE las medidas para ahorrar no sólo se mantendrán apagadas la mayoría de las luces del
Palacio Legislativo, sino que también se prohibió conectar aparatos ajenos a su labor, como podrían
ser cafeteras, televisiones y cargadores de celular.
A ver si los diputados no salen con que legislan en lo oscurito... ¡para ahorrar luz!
POR PRIMERA VEZ, el presidente Andrés Manuel López Obrador aceptó la posibilidad de que su
ansiada consulta de revocación de mandato no sea el mismo día de las elecciones intermedias. Sin
embargo, no se puede cantar victoria porque puso como condición que no implique un gasto extra.
LO PRIMERO que se podría hacer para evitar el despilfarro sería no gastar en un ejercicio hecho para
alimentar el ego presidencial. En los hechos se trata de una elección de carácter nacional que tendría
un altísimo costo para el INE... en algo que desde ahora ya se conoce el resultado.
SI EL CONGRESO termina cediendo a las pretensiones de López Obrador, el Jefe de Estado se
convertirá ahora ya formalmente en el morenista de Estado, al tener vía libre para hacer campaña por
su "permanencia" y, de paso, por todos los candidatos de Morena a diputados federales y a las 13
gubernaturas que estarán en juego.
POR CIERTO, ¿se acuerdan del PRI, el PAN, el PRD y Movimiento Ciudadano? Bueno, pues resulta
que todavía existen y ya se acordaron de que son oposición, por lo que hoy sus dirigentes emitirán
una inesperada postura conjunta. Habrá que ver si Claudia Ruiz Massieu, Marko Cortés, Ángel Ávila y
Clemente Castañeda cierran filas contra la revocación de mandato o en favor del INE... o si le piden a
la Semarnat que los incluya en la lista de especies en peligro de extinción.
SEGURAMENTE Mark Zuckerberg no le dio like a la videocharla que tuvo con el Presidente mexicano,
pues éste le pidió ayuda para llevar internet a 300 mil poblados que carecen de ese servicio. Nadie le
avisó a Andrés Manuel López Obrador que justo ese tema es uno de los mayores fracasos del
creador de Facebook, que en 2013 lanzó internet.org, un proyecto supuestamente altruista que nunca
pudo despegar como se planeó, que le valió fuertes críticas a nivel mundial y que hoy está
prácticamente en el olvido. Vaya, hasta el satélite que iban a utilizar explotó por los aires. Así que no
sería extraño que luego de esta plática, Zuckerberg haya bloqueado a AMLO.

COLUMNA EL ASALTO A LA RAZON
AUTOR CARLOS MARIN
DIARIO MILENIO
MORENA QUIERE AGANDALLARSE EL INE
La diputación federal de Morena se propone desmantelar el Instituto Nacional Electoral con la
demencial propuesta de desaparecer el Consejo General del INE. Según el vicecoordinador de la
bancada, Pablo Gómez, lo que se intenta es “cambiar todo el andamiaje y cambiar los métodos” a
partir de una premisa falaz: que se comporta no como un organismo técnico imparcial, sino político.
Entrevistado por El Financiero, dio por hecho tal embuste y peroró: “Ya no debe haber consejeros
electorales que estén representando hipócritamente a los partidos. ¡Ya basta de máscaras!”.
Austeridad es la patraña que se esgrime para consumar el atentado.
Lo alarmante del despropósito ha hecho que consejeros como el presidente Lorenzo Córdova y Ciro



Murayama pongan sobre la mesa varias alternativas de ahorro que no pondrían en riesgo la
democracia en México (entre otras la votación electrónica), que ahorrarían al erario más de siete mil
millones de pesos.
El desmantelamiento de las instituciones democráticas quiere apoyarse en un reclamo popular
legítimo: que los recursos públicos se usen para lo que están destinados y no para beneficio privado.
Con la coartada de acabar con el despilfarro (siempre de los “adversarios” de la 4T), el gobierno
lopezobradorista está arremetiendo contra las instituciones autónomas e independientes: los pesos y
contrapesos que tanto trabajo le ha costado a la sociedad construir a lo largo de más de 30 años.
Las argucias esbozadas por Morena para una nueva reforma electoral son un Caballo de Troya de la
supuesta austeridad, mediante la eliminación de los organismos públicos electorales en los
estados, dizque para ahorrar nueve mil millones de pesos. Falso: la mitad de los recursos a esas
instituciones se destina, por ley, a los partidos políticos locales. O sea: el simple hecho de
desaparecer estos organismos no implica el ahorro automático de 4,500 millones de pesos del
presupuesto que sí ejercen, siendo, por cierto, parte del sistema circulatorio del INE.
En tal hipótesis, si de ese jugoso ahorro ya se quita la mitad y la otra mitad solo se va a redistribuir, lo
que queda es… la puerta abierta para una nueva organización de la autoridad electoral determinada
por el partido en el poder. Detrás de tantos dígitos desinflados, Morena plantea que la Cámara de
Diputados designe a los 32 consejos locales (uno por entidad), quienes a su vez nombrarían a los
300 Consejos Distritales. ¿Resultado?: quienes tienen la responsabilidad de capacitar a funcionarios
de casilla, instalar éstas y realizar los cómputos distritales y recuentos, sean elegidos por un
Congreso de avasallante mayoría guinda.
No se trata desde luego de una cuestión de ahorro ni de redistribuir el gasto del Estado en las
“grandes causas”, sino de minar la autonomía del INE para controlar las elecciones.

COLUMNA  EN  PRIVADO
AUTOR  JOAQUÌN  LÒPEZ DÒRIGA
DIARIO  MILENIO
 
AMLO: SU MEJOR CANDIDATO ES ÉL MISMO
A veces se tarda el karma, pero con la vara que mides y pegas, serás medido y castigado. Florestán
El caso más dramático fue el de Carlos Salinas, que decidió desde antes del día 1 la de Luis
Donaldo Colosio, al que llevó a la Oficialía Mayor del PRI, al Senado, a la presidencia de su partido, a
la Secretaría de Desarrollo Social y de ahí a la candidatura presidencial, proyecto roto por su
asesinato el 23 de marzo de 1994. El relevo de Ernesto Zedillo fue porque Salinas, por las fechas, no
pudo designar a uno suyo, Manuel Camacho estaba descartado y Pedro Aspe seguía en el gabinete,
por lo que no tuvo opciones.
Éste, que acuñó la sana distancia con el PRI, a pesar de designar a cinco de sus presidentes, se
inclinó por Francisco Labastida Ochoa, hasta que vio irremediable el triunfo de Vicente Fox y así, de
ser quien recuperó al país de su peor quiebra financiera, fue el demócrata que permitió la primera
alternancia democrática en una derrota histórica del PRI.
Vicente Fox y su esposa Marta, siempre estuvieron por Santiago Creel, que en el PAN le ganó Felipe
Calderón, al que nunca quisieron.
Calderón tenía como gran proyecto, a Camilo Mouriño, que lo llevó a la reforzada jefatura de su oficina
en la Presidencia, de ahí a Gobernación hasta su trágica muerte el martes 4 noviembre de 2008. Ya
no pudo y se dio aquella semifinal entre Ernesto Cordero y Josefina Vázquez Mota, tarde, mal y
debilitados.
Y Enrique Peña Nieto, el que más le entendía a esto de la política, tampoco. Tras la pugna Luis
Videgaray-Miguel Ángel Osorio Chong, comenzó a construir la candidatura de José Antonio Meade,
por eso lo pasó de la cancillería a la Sedesol, de donde tuvo que regresarlo a Hacienda, tras la
renuncia de Luis Videgaray, pero ya no les alcanzó.
El punto, en su momento, será Andrés Manuel López Obrador, que para algunos tiene en él a su
mejor candidato. Pero yo insisto en el proyecto Claudia Sheinbaum, cuando hoy Marcelo Ebrard tiene
su mejor momento.
Serán su decisión con las circunstancias, el proyecto y el momento.
RETALES
1. FECHAS. La oposición en el Senado rechazó la propuesta del Presidente de pasar de las
elecciones intermedias al 21 de marzo de 2021 la consulta sobre su revocación de mandato, porque
el período electoral inicia en octubre de 2020 y lo quieren lo más lejos posible de las boletas
2. MISERIAS. En una patética circular, la Cámara de Diputados ordenó recoger todas las cafeteras y
hornos de microondas de los 5 mil trabajadores de San Lázaro, para ahorrar en el recibo de luz. Lo
que es crear un problema laboral donde no lo hay, bueno, sí lo hay, pero no a ese extremo de
cretinismo; y
3. CRISIS. Los cortes de luz en la península de Yucatán, que en un momento se atribuyeron a los
incendios, se debe a la falta de suministro de gas por parte de Pemex.

COLUMNA TRASCENDIO
DIARIO  MILENIO
QUE acaso por la ausencia de un muro efectivo en la frontera norte se cuelan a Estados Unidos,
además de miles de indocumentados, algunos hábitos y frases no solo del pueblo mexicano, sino de
los mismísimos hombres del poder. Cómo explicar si no que anoche, en su discurso de arranque de
campaña rumbo a la elección presidencial de 2020, Donald Trump retomara la consulta a mano



alzada, tipo Andrés Manuel López Obrador, para aprobar su nuevo lema de “Conservemos grandioso
a Estados Unidos”, y después dijera que le bastan “15 minutos” para resolver la crisis fronteriza, los
mismos que pedía Vicente Fox para ponerse de acuerdo con los zapatistas.
 A ritmo, por cierto, de “You can’t always get what you want” (“No siempre puedes lograr lo que
quieres”), de los Rolling Stones, que ni al caso, salvo el último estribillo en que se dice que “si lo
intentas”, igual y lo logras. 
QUE la Universidad Nacional Autónoma de México, que encabeza el rector Enrique Graue, es una de
las dos mejores universidades de Iberoamérica, junto con la de Buenos Aires, al avanzar 10 sitios en
la clasificación QS World 2020 y pasar del sitio 113 al 103, siendo la institución latinoamericana que
goza de mejor prestigio entre la comunidad académica internacional. En cuatro años esta casa de
estudios ascendió 72 posiciones en el ranking de la empresa inglesa, por lo que de continuar esa
tendencia se colocará pronto en el Top 100 global. 
QUE integrantes de la industria farmacéutica estarán el jueves en la conferencia de prensa mañanera
del presidente Andrés Manuel López Obrador, para pedir que se amplíen las fechas de entregas y
cerrar filas por el “bien de México”, después de que sus líderes se reunieron ayer con el secretario de
Salud, Jorge Alcocer, ante quien se quejaron de los retrasos en la licitación para abastecer
medicamentos e insumos a los hospitales de alta especialidad, Seguro Social, Petróleos Mexicanos
y nosocomios de 25 estados.  

COLUMNA PEPE EL GRILLO
DIARIO  LA CRONICA 
LA QUINTA COLUMNA
El acecho al INE es un tema de hondo calado que rebasa con mucho el jaloneo sobre el
presupuesto  que maneja.
Puede conducir a una etapa de inestabilidad política y regresión democrática. De este tamaño es el
asunto. Es obligado, en consecuencia, seguirle la pista a los posicionamientos y propuestas, como
ésa de: si se quiere ahorrar dinero transitar de inmediato al voto electrónico.
Pero como el meollo no es el ahorro sino el control, no puede pasar desapercibido el papel que juega
el consejero José  Roberto Ruiz. Siendo parte del Consejo General del INE defiende la visión del
gobierno y su partido. El consejero Ruiz sostiene que hay en el INE dispendios y se dilapidan
recursos. Juega el papel de quintacolumnista, su lealtad política está en otra parte.
Tiempos oscuros
Mal tinglado el que se cierne sobre el magistrado  Eduardo Medina Mora. En un entorno donde el
Poder Judicial no sabe aún qué hacer con el avasallante Ejecutivo, aparecen pescadores que quieren
aprovechar el río revuelto.
Todo con tintes de la peor inquisición: plumas de dudosa moralidad usadas para convertir pesos en
libras esterlinas porque, saben bien, aunque después se sepa la verdad, la jauría más pedestre
estará vociferando por semanas. ¿Y la Corte? Pues bueno, prestó su twitter oficial para que el
ministro difamado circule una carta, ¿de verdad no se podía más? En los hechos la Suprema Corte
puso  la otra mejilla para la siguiente cachetada.
Pila de expedientes
A la Consejería Jurídica de Presidencia se le acumuló la chamba. La pila de expedientes esperando
turno de  ser analizados crece cada día.
Hay preocupación. Entre los pendientes hay una serie de nombramientos, incluidos varios que van en
terna, y que antes de pasar a la etapa de las decisiones requieren el visto bueno de la Consejería,
que conduce Julio Scherer Ibarra.
En otros tiempos podría recurrirse al contrato de personal de apoyo para aligerar la carga, pero en la
era de la austeridad a rajatabla hay que hacer más con menos, aunque requiera tiempo indefinido.
Más de 70 nombramientos aguardan turno. Se calcula que hasta el mes de agosto estarán listos.
Éstos son los ritmos de la 4T.
Café frío
Nadie está a favor de los excesos y despilfarros, pero hay medidas de austeridad que rebasan los
límites republicanos para caer en el ridículo.
La decisión de que los trabajadores de la Cámara de Diputados no tengan acceso a cafeteras ni
hornos de microondas no es un ahorro, es un abuso. La mezquindad no es sinónimo de honestidad
ni de combate a la corrupción. Obligar a los trabajadores a tomar café frío o salirse al Sanborns de la
esquina es un ahorro disparatado, contraproducente.

UNIVERSAL: GOBIERNO DE NÚMEROS Y NO DE HUMANOS
 / RICARDO ROCHA (P.14)

UNIVERSAL: PLATA O PLOMO
/ ¿QUÉ HACER CON GOBERNACIÓN? /
ALEJANDRO HOPE (P.9)

FINANCIERO: USO DE RAZÓN / 
LA TRAMPA DE LA REVOCACIÓN /
HIRIART (P.34)
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UNIVERSAL: SERPIENTES Y ESCALERAS
LAS TRES HISTORIAS DE MEDINA MORA /
SALVADOR GARCÍA SOTO (PP-10)

FINANCIERO: ESTRICTAMENTE PERSONAL
/ PEÑA NIETO, EL OBJETIVO /
RIVA PALACIO (P.36)

UNIVERSAL: HISTORIAS DE REPORTERO /
MÉXICO, ESE PAÍS ANTIINMIGRANTE /
LORET DE MOLA (P.2)

UNIVERSAL: KIOSKO (P.25)

EXCÉLSIOR: FRENTES POLÍTICOS (P.17)

ECONOMISTA: LA GRAN CARPA (P.54-55)

FINANCIERO: CONFIDENCIAL (P.33)

24 HORAS: ¿SERÁ? (P.2)

LA RAZÓN: ROZONES (P.2)

REPORTE ÍNDIGO: REDES DE PODER (P.3)

EL SOL DE MÉXICO: A LA SOMBRA (P.2)

EL HERALDO: SACAPUNTAS (P.2)

CONTRARÉPLICA: TIRADITOS (P.2)

COLUMNA CALLEJON INFORMATIVO
AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ
Presenta José Monroy a empresarios propuesta para presidir la CONCAEM
Plantea libertad de afiliación a los agremiados y apuesta por unidad del sector empresarial
Mientras la sombra de la imposición ronda en la próxima elección 
Actúa CODHEM ante hechos registrados en Sultepec
GEM guardó al Fiscal, a la secretaria de seguridad y a Ozuna
Logra acuerdo Alfredo del Mazo con AMLO para garantizar continuidad del Tren México-
Toluca
Agrava problema financiero en el PRI. CNC pone en renta edificio emblemático
El empresario mexiquense José Antonio Monroy Mañón presentará esta mañana su propuesta
para presidir el Consejo de Cámaras y Asociaciones Empresariales del Estado de México.
México (CONCAEM), entre los asuntos mas relevantes apuesta por buscar la unidad del sector
en la entidad, dando libertad de afiliación a los agremiados, con lo que estarían en condiciones
de acudir también con el Consejo Coordinador Empresarial y las cámaras nacionales, dejando a
un lado intereses particulares.
A puerta cerrada, tres representantes empresariales presentarán en sesión de CONCAEM su
plan de trabajo, no obstante que se han comentado diversos mensajes que advierten un
escenario de imposición, uno de ellos la fotografía que publicó en días pasados Lourdes Medina
Ortega, al lado del personaje que impulsa y el gobernador Alfredo del Mazo Maza, otro el
comentario que ha hecho en el sentido de que por ningún motivo dejará pasar a José Monroy.
Monroy, quien representa al conocido grupo empresarial “La Moderna”, pertenece a CONCAEM
desde 2015, donde se ha desempeñado como presidente de la Comisión de Jóvenes
empresarios, y en la actualidad es vicepresidente de Agroindustria. Es presidente del Consejo
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Estatal Agropecuario y dentro del Consejo Nacional encabeza la Comisión de Jóvenes Líderes.
El empresario propone que CONCAEM deje de ser un foro para aplaudirle a secretarios y
funcionarios, para ello se deben realizar estudios y opiniones críticas sobre los problemas
reales.
“Si no nos escuchan alzaremos la voz en los distintos medios de comunicación y foros hasta
que nos escuchen, y si eso implica que nos quiten el edificio adelante, que quede claro que no
dependemos del gobierno”, dijo.
Un asunto que atiende al reclamo de los agremiados tiene que ver con los recursos, ante ello la
apuesta es que se presente un informe de finanzas del consejo cada tres meses al pleno en
donde se informará a detalle en qué se ocupa el dinero que ingresa a las arcas y de donde
proviene.
Aunado a ello, compromete que las decisiones de los gastos del presupuesto del consejo serán
tomadas por el pleno, no por el Presidente, como sucede actualmente.
Otro de los proyectos es crear un Patronato, cuya finalidad será administrar las donaciones que
ingresan a las arcas del consejo, para la terminación y administración del edificio, mismo que
estará conformado por miembros destacados de la sociedad y del sector, igual presentarán un
informe semestral de actividades.
Con el fortalecimiento del Consejo Coordinador Empresarial que preside Laura González
Hernández, CONCAEM ha perdido presencia fuera de Toluca, por ello en la propuesta que será
presentada esta mañana es ampliarse tanto en el valle de México como en la zona oriente,
interactuando con alcaldes y autoridades.
Pepe Monroy llevaría a cabo las acciones necesarias para que haya libertad de afiliación para
los agremiamos, esto significa que puedan pertenecer a cualquier otro organismo, además de
integrar a CONCAEM a organismos empresariales nacionales como CONCAMIN. Habrá que ver
si se democratiza el sector empresarial, pues ante la imposición diversos empresarios
desertarán.
Atajos
Por el centro: Desde los hechos ocurridos el domingo en Sultepec, donde un helicóptero fue
derribado con cuatro personas a bordo, no se le vio la cara ni pronunciar palabra alguna al
secretario General de Gobierno, Alejandro Ozuna Rivero, mucho menos a la secretaria de
Seguridad, Maribel Cervantes, aunque no es un secreto que en el sur de la entidad no hay orden,
ni paz, muchas regiones son controladas por grupos fácticos, a quienes temen las autoridades. 
Diversas versiones de medios informativos de la región y de pobladores acusaron a la policía estatal
de atacar a balazos al helicóptero en cuestión, hecho que en un primer momento desmintió la
Fiscalía General de Justicia, pues en un comunicado señaló que no había heridas visibles de bala en
el piloto que fue localizado sin vida al interior del aeronave.
Por más de 24 horas hubo vacío de información e incertidumbre, incluso trascendió un documento
escrito por familiares del helicopterista, donde pedían la intervención de los organismos nacional y
estatal de derechos humanos para que les fuera entregado el cuerpo, sin embargo en el escrito que
dejaron en la CODHEM establecieron que el helicóptero fue rentado para fines recreativos, no decía
que la utilidad fuera de ambulancia.
En redes sociales se difundieron videos del helicóptero dando diversos sobrevuelos en la región con
personas diferentes, incluso niños, lo que fortalece la versión que informaron familiares en el
documento referido.
En el noticiero nocturno de Televisa, por el Canal de las Estrellas, se difundió una nota con versiones
oficiales de las autoridades federales y estatales, quienes señalan que desde el helicóptero hubo
disparos el domingo y que el piloto sí presentaba impactos de bala en la espalda.
Además la nota soportada en información de la Fiscalía General de la República sostiene que en el
lugar se desplegó un operativo para detener a un importante jefe del crimen organizado en la región,
donde salieron a relucir balazos de uno y otro lado.
Habrá que ver en donde para la situación, no vaya a ser que el asunto detone situaciones similares al
caso Tlatlaya que marcó al anterior gobierno. 
Por lo pronto, se destaca la actuación de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México,
pues se sabe que independientemente del documento que entregaron habitantes de Sultepec en
Oficialía de Partes, desplegó personal para recabar datos más precisos y acompañarlos en el
seguimiento de los hechos, pues su preocupación inicial -de los habitantes- era obtener el cuerpo del
piloto y que se respetaran las garantías de los testigos.
Incluso la CODHEM informó ayer por la mañana el inicio de una queja para investigar los hechos.

Por el centro2: Las finanzas en el PRI Estado de México enfrentan una de sus peores épocas,
así se confirma ante la decisión en uno de los sectores tradicionales que más votos le aportó en
el pasado, donde se puso en renta un edificio emblemático en Toluca
De esta forma la CNC Edomex puso en renta el edificio que aparece en la imagen, mismo que se
ubica en la colonia Universidad de Toluca, con la finalidad de obtener recursos para su subsistencia.

Por el centro3: Tras una reunión entre el presidente de la República, Andrés Manuel López
Obrador y el gobernados mexiquense, Alfredo Del Mazo Maza, se acordó continuar con las
obras del Tren Interurbano México-Toluca que en el territorio mexiquense lleva un avance del 80
por ciento.
En el encuentro, de acuerdo con el gobernador mexiquense, el mandatario nacional le informó que la



Secretaría de Comunicaciones y Transportes invertirá tres mil millones de pesos para continuar las
obras.
Con lo anterior se confirma de nueva cuenta la buena relación entre ambos mandatarios y el interés
de López Obrador por el gobierno de Alfredo del Mazo, pues mientras para los mexiquenses hay
respaldo, en otras entidades se cancelan proyectos de mucha relevancia. Interesante.

COLUMNA COMENTARIOS
DIARIO DE MEXICO
AUTOR LUIS NOVELO
 Cansados
El tema de la tala clandestina en Edomex ha provocado muchas protestas por el daño ambiental que
se causa, en diferentes regiones y municipios. Este miércoles por ejemplo, vecinos del municipio de
Ocuilan, encabezados por el presidente municipal Félix Alberto Linares, cerrarán la carretera que
comunica Ocuilan con Cuernavaca, como protesta precisamente por la tala criminal que consume los
bosques de esta región y la nula respuesta del gobierno federal, lo cual ya los tiene cansados…En
Ecatepec la cosa está que arde, luego de que se encontrara la red de probable espionaje, del palacio
municipal donde despacha el alcalde Fernando Vilchis al Comité Municipal del PRI ; asunto
escabroso e ilegal, que exhibe toda la perversidad de los priistas que gobernaron los últimos años.
Qué bueno que ya se inició una investigación, ojalá que la Fiscalía se ponga las pilas y se logre dar
con los responsables…Ni este, tema del cableado de azotea que hace suponer espionaje, ni mucho
menos el caso del juicio perdido contra el periodista Humberto Padgett deben tener contento al
senador Eruviel Ávila, quien además sigue envuelto en el escándalo por el presunto desvío de
recursos cuando gobernó el Edomex… Por cierto, el presidente municipal de Ecatepec, Fernando
Vilchis Contreras, solicitó al gobierno del Estado de México la liberación de recursos por 90 millones
de pesos correspondientes al programa Fondo Estatal de Fortalecimiento Municipal, los cuales se
van a destinar a la rehabilitación de módulos de policía y compra de luminarias. De hecho la
diputada Azucena Cisneros pidió al gobierno mexiquense liberar los recursos retenidos a las
alcaldías mexiquenses por este concepto, mismos que están retenidos en la Subsecretaría de
Planeación y Presupuesto del gobierno estatal…En Atizapán de Zaragoza ya todo está listo para el
Festival Internacional de Cultura, con espectáculos de primer nivel…Y en Cuautitlán Izcalli también
están listos ya para celebrar el aniversario 46 de la creación de este municipio.
 
COLUMNA SE COMENTA
DIARIO MILENIO
Que debe tomarse literal el mensaje de unidad del mandatario mexiquense Alfredo Del Mazo de cara
al proceso interno para renovar el PRI nacional. Lo dice quien comanda la entidad que ha mantenido
la histórica hegemonía tricolor, y que hoy por hoy es el principal interlocutor priista con el gobierno
federal.
Además de sus cordiales reuniones con el presidente de la República, los hechos muestran que el
acercamiento con su militancia como principio no es puro discurso. Por otra parte ha mostrado, por si
alguien no lo ha captado, que las reuniones cumbre de altos personajes de su partido en tierras
mexiquenses en fechas recientes lo mantienen “como globero de Alameda en domingo” : con control
de los hilos, arriba y abajo.
Que fue muy acertada la iniciativa del Secretario de la Contraloría, Javier Vargas Zempoaltecatl, quien
convocó ayer a los integrantes de los comités Coordinador y de Participación Ciudadana del Sistema
Anticorrupción del Edoméx, encabezados por Palmira Tapia Palacios, para reunirse con el Titular de
la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional Anticorrupción (SESNA), Ricardo Salgado Perrilliat, quien
estuvo acompañado de los responsables en materia de la plataforma digital y la política
anticorrupción; juntos perfilaron avances y desafíos.
Que hoy, el siempre activo Pepe Monroy presentará su propuesta para dirigir los esfuerzos del
Consejo de Cámaras y Asociaciones Empresariales del Estado de México (Concaem) para el periodo
2019-2020, posibilidad que ha generado el contento y aprobación de la mayoría de los empresarios
afiliados a este sector. Destacan que el propio Consejo necesita sangre renovada que lleve “el barco
a buen puerto”, con un entendimiento de los nuevos tiempos, en lo político y económico, con una
visión ganadora.
Que tras sufrir un revés jurídico en el juicio en contra del periodista Humberto Padgett, el ex
gobernador mexiquense Eruviel Ávila Villegas evalúa darle continuidad a la demanda por difamación
que entabló al ser señalado de tener alguna relación en presuntas fiestas privadas pederastas en
Ecatepec, por lo que, al parecer, aun no se ha dicho la última palabra. Del jerarca católico y paisano
Onésimo Cepeda, no se conoce una postura tras el fallo.
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